

## PUERTOS

En lo que va de 2023, ya hubo 22 buques que llenaron sus cargas en los puertos de las ciudades entrerrianas de Ibicuy y Concepción del Uruguay. Se espera la llegada de otros diez. Es la mayor actividad en 25 años.



PAG. 8

## FINDE XXL

Doscientas mil personas, 4.500 millones de pesos recaudados y ciudades con su capacidad de alojamiento al 100%. Esos fueron los resultados del fin de semana extra largo de octubre. Boom de visitantes de Uruguay y Brasil, que se sumaron a los nacionales.

PAG. 9

## EVACUACIÓN

Más de 220 familias debieron ser evacuados por la crecida del río Uruguay que impactó en clubes, costaneras, viviendas, calles y zonas de varios municipios de Entre Ríos. Concordia, Colón y Concepción del Uruguay, los más afectados.

PAG. 8

Año 2 Número 26 - Edición Octubre 2023 - laislenavoz1@gmail.com - www.lavozisleña.ar

# LA VOZ ISLEÑA

Distribución gratuita - 2.000 ejemplares - Impreso en Editora Del Plata, Gualeguaychú, Entre Ríos

## GUITARRAS GUALEYAS

JUAN MARTÍN CARABALLO, VALENTÍN COSSO Y NADIA OJEDA CONFORMAN UN TRÍO QUE LLEVA LA MÚSICA DEL LITORAL ARGENTINO POR TODO EL PAÍS Y EL MUNDO. CON TRES GUITARRAS, PONEN EN VALOR AL CHAMAMÉ MENOS FESTIVALERO PERO ESE SONIDO MÁS ÍNTIMO QUE PROPONEN LAS CUERDAS.

PAG.10-11



## EL GOBERNADOR DE ISLAS

Rogelio Frigerio se quedó con la gobernación de Entre Ríos al cosechar el 41,69% de los votos, seguido por el peronista Adán Bahl, con el 39,44%. El candidato criado en nuestro departamento logró imponerse en ciudades como Gualeguaychú y Concordia y le pondrá fin a veinte años consecutivos de gobiernos peronistas en la provincia.

PAG. 3

## ELECCIONES 2023

### LA RECONFIGURACIÓN EN EL DEPARTAMENTO



Por primera vez el senador que representará al departamento, Hernán Méndez, es de Juntos. El espacio del gobernador electo se quedó con las intendencias de Ibicuy, Médanos y Nancay, mientras que Paranacito y Ceibas siguen en manos del Partido Justicialista.

PAG.4

### GUALEGUAYCHÚ Y GUALEGUAY



Luego de 36 años consecutivos gobernada por el peronismo, en Gualeguaychú ganó Mauricio "Palito" Davico, de Juntos por Entre Ríos. En Gualeguay arrasó Dora Bogdan, que se convirtió en la primera intendenta elegida por el voto.

PAG. 6



**VILLA  
PARANACITO**  
SOMOS RÍO

## ELECCIÓN HISTÓRICA

# De Islas a toda la provincia: Frigerio es el nuevo gobernador

EL CANDIDATO DE JUNTOS X ENTRE RÍOS SE QUEDÓ CON LA GOBERNACIÓN AL ALCANZAR EL 41,69% DE LOS VOTOS (316.050), SEGUIDO POR EL PERONISTA ADÁN BAHL, CON EL 39,44% (299.000); Y EN TERCER LUGAR EL PRODUCTOR RURAL SEBASTIÁN ETCHEVEHERE, DE LA LIBERTAD AVANZA, CON EL 18,88% (143.125). FRIGERIO SE IMPUSO EN CIUDADES COMO GUALEGUAYCHÚ Y CONCORDIA.



**E**l candidato a gobernador por Juntos por Entre Ríos, Rogelio Frigerio, será a partir del 10 de diciembre el nuevo gobernador de la provincia, al imponerse por una leve diferencia al postulante por el peronismo, Adán Bahl. Asumirá y pondrá fin a 20 años de gobiernos peronistas en nuestra provincia. Será el primer gobernador en no ser ni peronista ni radical.

La lista encabezada por Frigerio se impuso en ciudades como Gualeguaychú -gobernada hace 36 años por el PJ- y Concordia, considerada como la cuna del peronismo entrerriano y comandada por ese partido desde el regreso de la democracia (1983).

Pasadas las 22 del domingo 23 de octubre, cuando a nivel nacional ya se sabía del triunfo de Sergio Massa en las presidenciales, Bahl reconoció la derrota por la tendencia negativa, aunque se mostró "orgulloso de hacer una elección histórica e increíble" y pidió "esperar los resultados definitivos" para "seguir trabajando, a disposición de JxER y de cada intendente, como una oposición constructiva".

"Somos entrerrianos de buena leche y queremos dar esta señal. Vamos a poner lo mejor de cada uno porque Entre Ríos tiene que salir adelante con desarrollo, trabajo, innovación y tecnología", completó el candidato peronista. Minutos después de las 23, Frigerio se retiró de

la habitación del hotel Mayorazgo que habitualmente utiliza cuando se encuentra en Paraná, y acompañado de su familia y el dirigente del PRO Nicolás Massot, entre otros, se dirigió al búnker dispuesto en el centro de Paraná. El candidato del PRO obtuvo el 41,69% de los votos (316.050), seguido por Bahl, con el 39,44% y 299.000 votos; y en tercer lugar el productor rural Sebastián Etchevehere, de La Libertad Avanza, con el 18,88% (143.125 votos).

En un balcón hacia la peatonal y envuelto en la bandera de Entre Ríos, Frigerio aseguró que este lunes "empieza una historia más linda para Entre Ríos, ocupando un lugar de liderazgo en Argentina como alguna vez lo ocupamos".

"Vamos a hacer todo lo que esté a nuestro alcance para no fallar ni defraudar ante tanta expectativa de la gente, gestionando los problemas con un programa de desarrollo como nunca antes ha habido", adelantó el electo gobernador. Además, adelantó que se reunirá con el gobernador saliente, Gustavo Bordet, para "empezar a trabajar en la transición", y también los próximos días dará a conocer "todo el gabinete" que lo acompañará en su gestión.

Paraná representa el 27,8% del total del padrón de Entre Ríos. La capital de la provincia junto a Concordia explican más del 40% del electorado; y si se suma a Concepción del Uruguay y

Gualeguaychú, estos centros urbanos explican el 58% del total.

### Votos capitales

En la elección, el peronismo logró retener Paraná, la capital entrerriana, con el 38,86% de los votos, contra el 35,78% de JxER; y Concepción del Uruguay, con el 41,75% frente al 32,41% de la oposición. Sin embargo, perdió en Gualeguaychú tras 36 años de gobierno, donde JxER logró el 40,34% frente al 37% del oficialismo.

También en Concordia se impuso la lista de Frigerio, con el 44,14% de los votos, ante el 37,65% del peronismo.

La lista encabezada por el exministro de Interior de Mauricio Macri se impuso en 10 de los 17 departamentos de la provincia. Entre ellas se destacan ciudades cabeceras como La Paz, Diamante, Gualeguaychú, Colón y Concordia.

En tanto, el frente Más para Entre Ríos se impuso en los otros siete distritos entrerrianos, entre ellos Paraná, La Paz, Victoria y Concepción del Uruguay.

En base a estos resultados, la Cámara de Senadores de la provincia quedaría con 10 senadores de la lista de Frigerio, y siete del peronismo; mientras que Juntos también tendrá mayoría con 18 bancas de Diputados gracias a la cláusula de gobernabilidad (el que gana la elección a gobernador se queda con la mitad más un lugar en la Cámara Baja). •

## ELECCIÓN HISTÓRICA

EL GOBERNADOR ELECTO VOTÓ EN LA ESCUELA N°1 GREGORIA MATORRAS DE SAN MARTÍN, EN VILLA PARANACITO.



# Los números electorales en el departamento del nuevo gobernador de Entre Ríos

**CON 20 AÑOS DE HEGEMONÍA PERONISTA EN LA PROVINCIA. PERO ADEMÁS, ISLAS DEL IBICUY SE PINTÓ DE AMARILLO Y EL SENADOR ELECTO ES EL DE JUNTOS. PARANACITO Y CEIBAS SIGUEN EN MANOS DEL PARTIDO JUSTICIALISTA (PJ). SE ASOMAN NUEVOS LIDERAZGOS Y VUELVEN AL TERRITORIO DOS CACIQUES HISTÓRICOS. EN ESTA NOTA, EL MAPA LUEGO DE LOS COMICIOS GENERALES.**

Por **Fermin Tristán**

Con un clima para nada ideal para el sufragio, el domingo 23 de octubre el país entero eligió presidente y Entre Ríos a su gobernador y autoridades provinciales. Nuestra provincia fue una de las pocas –junto a CABA, Buenos Aires y Catamarca– que decidió atar la renovación de cargos a estos comicios naciona-

les. La idea del gobernador Gustavo Bordet era clara: restarle votos al candidato de Juntos por Entre Ríos (JxER), el isleño Rogelio Frigerio. Claramente la estrategia funcionó, pero no alcanzó. Frigerio se impuso por un puñado de votos, quedó como el gobernador electo y quien cortó 20 años de conducción peronista a nivel provincial. Más allá de ese triunfo, es impor-

tante detenernos en los números que arrojaron estas elecciones de carácter histórico para los isleños, porque por un lado por primera vez el gobernador es del pago y, por el otro, también por primera vez, el senador –Hernán Méndez– no es peronista. Quien además alcanzó la diputación provincial es Erika Vilma Vazquez, oriunda de Ibicuy y quien conduce un espacio de mujeres den-

tro del esquema de Frigerio. De los cinco distritos electorales que tiene el departamento (Médanos, Ceibas, Ñancay, Villa Paranacito e Ibicuy), en tres triunfó JxER y en los restantes el PJ. Eso amerita un desglose ya que, como se sabe, es difícil ganar el departamento si no se gana en dos de los tres lugares con más votos (Ibicuy, Paranacito y Ceibas).

### Ibicuy

En esta localidad se basó la victoria de los de Frigerio. El ahora gobernador electo triunfó 1864 a 1523 sufragios sobre el candidato del PJ, Adán Bahl. Méndez (2102 votos), por su parte, le ganó por 639 votos a su competidor, el intendente de Paranacito y candidato a senador, Gabriel García (1463). Y, finalmente, Ezequiel Maneiro, de JxER, venció al oficialista Luciano Tramontín 2079 a 1684. En esta localidad, entonces, se dio un cambio de signo político, lo que ahora se afianza como habitual. Además, se notó el corte de boleta, al menos de senador para arriba y principalmente en JxER. Aseguran que se debe a que muchos optaron por la opción libertaria de Javier Milei a nivel nacional, sin boleta propuesta local en el departamento. Otro análisis importante es el del liderazgo que asoma desde la localidad de la costa del Paraná: Maneiro es uno de los 38 intendentes que ahora tiene JxER en la provincia.

### Ceibas

Venció con claridad el senador Daniel Olano, quien volverá a ser intendente como sucesor de su hija Sabrina Olano (que no entró como diputada). El triunfo aquí fue holgado y en todas las secciones se impuso el PJ. Bahl le ganó a Frigerio (853 a 684), García a Méndez (882 a 636) y Olano a Marianela Frare (939 a 623). De esta manera, la vuelta al ruedo ceibero del cacique peronista es una realidad. Y fueron sus números los que le pusieron un poco

de suspenso a la definición departamental.

### Médanos

Aquí se dio otro cambio de signo político. El cuestionadísimo PJ local (el saliente mandatario no rindió gastos millonarios y está en rebeldía con el Tribunal de Cuentas de la Provincia) dejó de presidir la comuna y dio paso a la gente de JxER. Frigerio se impuso 175 a 118 sobre Bahl. Méndez hizo lo mismo por sobre García: 172 a 128. Y Mauricio Migueles, el candidato local, se alzó con 200 sufragios; 64 votos por sobre su competidor (Benicio González) que obtuvo 136 adhesiones.

### Ñancay

El PJ terminó derrotado por Martín Hornos de JxER, lo que determinó otro cambio de signo político. Frigerio le ganó por 18 votos a Bahl (82 a 64). Méndez por 9 a García (82 a 73) y lo dicho, Martín Hornos le ganó a su primo Patricio Hornos por 82 a 66.

### Villa Paranacito

Como desde hace tres décadas, triunfó el PJ encabezado por Eduardo Melchiori. Sin embargo, lo hizo por escasos 84 votos, algo que no presagiaba desde el oficialismo y sí desde JxER de Aldo Sosa, quienes hasta último momento vaticinaban una elección muy reñida. Aquí también está la piedra basal del amarillo que tiñe el departamento. Las Primarias Abiertas Simultáneas y Obligatorias (PASO) fueron sanguinarias en la cabecera departamental y dejaron

heridas abiertas entre García y Melchiori (y si se quiere también su esposa, la diputada Carmen Toller). Heridas que quizás estaban ocultas desde hace ocho años cuando García, hombre de confianza del matrimonio, llegó a la intendencia y luego cortó diálogo con sus mentores políticos. Ambos bandos peronistas se vanagloriaban de cortar a su oponente interno y eso explica, en parte, el gran crecimiento de la gente de Frigerio. Otros componentes fueron, por ejemplo, que supieron contener a la gente de Cristina Del Dó (que sin ningún tipo de pudor volvió a militar para Melchiori después de las PASO) y de la Unión Cívica Radical (UCR) que estuvo con el candidato interno a gobernador, Pedro Galimberti.

Así las cosas, Frigerio se impuso en su pueblo por sobre Bahl: 1474 a 1338. Lo llamativo es la victoria de Méndez por sobre el local, García: 1368 a 1333. Melchiori hizo lo propio ante Sosa: 1492 a 1408. En el último guarismo podría decirse que sí hubo corte de boleta por parte de los melchioristas, aunque no fue de



tanto peso como decían. También no fue tan extrema la falta de apoyo de la gente de García. Aunque queda claro que los votos no tienen dueños, sí se notó esa militancia basada en los enojos personales dentro del PJ local. •

### DIPUTADA LIBERTARIA ENTERRRIANA SE FUE POR EL PACTO MILEI-MACRI

La diputada provincial electa por La Libertad Avanza (LLA) en Entre Ríos, Liliana Salinas, anunció que creará un monobloque y que abandona el espacio libertario al considerar que el candidato ultraliberal Javier Milei “cambió las ideas de la libertad” al acordar una alianza con Mauricio Macri y Patricia Bullrich porque ambos, dijo, son parte de “la casta”. “Nosotros hace tres años que veníamos trabajando para Javier (Milei) y estamos en contra de la casta. Veníamos trabajando por las ideas de la libertad. Quien cambió de idea fue él (por Milei) y no nosotros. Estuvimos diciendo que una Argentina distinta es imposible con los mismos de siempre y ahora estamos con los mismos de siempre”, rechazó en declaraciones a Télam. En esa línea, puntualizó que el expresidente Macri es parte de la “casta” y sostuvo que la alianza de Milei con el ala dura del PRO se debe a que el economista y candidato a la segunda vuelta está “convencido” de que la única forma de ganar el balotaje es “unir” a LLA con el macrismo.



# Un Palito ganador

**LUEGO DE 36 AÑOS CONSECUTIVOS GOBERNADA POR EL PERONISMO, EN GUALEGUAYCHÚ GANÓ MAURICIO "PALITO" DAVICO, DE JUNTOS POR ENTRE RÍOS Y ACTUAL INTENDENTE DE LA VECINA CIUDAD DE PUEBLO BELGRANO. PROMESA DE "BUENA TRANSICIÓN" Y LOS INTERROGANTES SOBRE EL PERFIL DE SU GESTIÓN.**

**M**auricio "Palito" Davico, el candidato de Juntos x Entre Ríos, ganó la intendencia de Gualeguaychú al obtener una ventaja sobre Martín Roberto Piaggio, el postulante del oficialismo, primo del actual intendente Esteban Martín Piaggio. Davico alcanzó el 40% de los votos (22.797), mientras que Piaggio el 37% (21.122 votos). En tercer lugar quedó Andrés Jorge Romero, de La Libertad Avanza, con el 22.65% (12.439 boletas).

Davico estará acompañado por la radical Julieta Carrazza como viceintendente. En diálogo con el programa radial Ahora o Nunca, Davico contó su diálogo con el actual intendente luego de su triunfo: "Me escribió un mensaje para saludarme y felicitarnos por la victoria, se puso a disposición para tener una buena transición. Así que seguramente nos vamos a reunir en los próximos días y trabajaremos para tener una buena transición, siempre pensando en que la ciudad está por encima de los dirigentes".

Además, expresó que "hay muchas cosas que se han hecho bien en la gestión y seguiremos trabajando sobre eso. También buscaremos darle nuestra impronta en algunos temas puntuales, hemos dicho en la campaña y lo vamos a hacer, de poner nuestro especial énfasis en el agua potable y en la trama vial". Martín Esteban, el intendente, perdió la senaduría a manos del radical Jaime Benedetti.

Sobre la Fiesta del Pescado y el Vino, que será en los primeros días de la nueva gestión, Davico manifestó que "seguramente será uno de los temas que pondremos primero en la agenda común con el intendente y su equipo de trabajo. Lógicamente vamos a querer participar de la organización, más allá de lo que haya hecho hasta el momento el gobierno municipal, pero será uno de los puntos importantes. La Fiesta es algo que la ciudad adoptó como propia y tenemos que estar a la altura con la organización".

**Peleado hasta el final**  
El piaggismo hizo una buena elección, aunque no le alcanzó para revertir la diferencia holgada que se explicitó en las PASO del 13 de agosto, cuando Piaggio había cosechado apenas 15.499 votos. Muy cerca quedó Davico con 13.409, pero en el marco de una interna que sumó, entre todas las candidaturas, 26.782 sufragios. En esta elección general, además, mejoró la perfor-

mance de Romero, el candidato libertario y Davico -cuyo sobrenombre proviene de haber integrado la banda de cumbia Ráfaga, donde tocó el guajiro- fue electo al término de una campaña signada por las impugnaciones en su contra, que le cuestionaron su no residencia-domicilio en Gualeguaychú, ya que actualmente se encuentra finalizando su segundo mandato

en la Municipalidad de Pueblo Belgrano (lindero a Gualeguaychú). Además, apoya un emprendimiento inmobiliario como Amarras que se apropió ilegítimamente de un tramo del río Gualeguaychú y que el Superior Tribunal de Justicia ordenó restaurar a su estado anterior, acción que está pendiente de ser ejecutada. Su visión de ese desarrollo inmobiliario náutico, más los habituales problemas que tuvo en Pueblo Belgrano con los residuos domiciliarios, ponen en riesgo muchos de los avances ambientales que han caracterizado a Gualeguaychú en esta última década. •



# Una Dorita arrasadora

**DORA BOGDAN, LA ACTUAL SECRETARIA DE DESARROLLO HUMANO DE GUALEGUAY, SE QUEDÓ CON LA INTENDENCIA DEL DISTRITO POR AMPLIÓ MARGEN: OBTUVO EL 43,9% Y DUPLICÓ LOS VOTOS DEL SEGUNDO, AGUSTÍN GIANINI, DE LA LIBERTAD AVANZA.**

**L**a tendencia iniciada en las PASO del 13 de agosto se homologó en las elecciones generales del 23 de octubre y la candidata de "Gualeguay Nos Une", Dora Bogdan, ganó la intendencia de esta localidad por un amplio margen: obtuvo el 43,9% de los votos y duplicó los obtenidos por el candidato de La Libertad Avanza, Agustín Gianini, que se ubicó en segundo lugar con el 19,11%. En términos nominales, Bogdan -que estará acompañada por Efraín Martínez Epele como viceintendente- cosechó 12.310 boletas, mientras que el libertario, 5365.

En tercer lugar se ubicó el candidato de Más por Entre Ríos, Martín Müller, actual presidente del Consejo General de Educación, que logró el 17,9% de los votos (5.016). En la cuarta posición quedó Vamos Gualeguay, con 17,1% (4.185 votos) con Luis Erro como candidato; y el quinto puesto fue de Cristian Etulan, de la Confederación Vecinalista, con 507 sufragios (el 1,81%). Dora Bogdan, quien se desempeña actualmente como secretaria de Desarrollo Humano en el municipio, llegó a la gestión en 2015 de la mano de su hermano, el fallecido intendente Federico Bogdan. Perteneció a Evolución, espacio que fundó el senador radical Martín Lousteau y en 2021 acompañó en la boleta en las elecciones legislativas nacionales al flamante gobernador electo Rogelio Frigerio. "Hace algún tiempo venimos traba-

jando en la construcción de un espacio horizontal, con mucha apertura, que hoy es Evolución Entre Ríos, del cual participamos junto a Efraín Martínez Epele y Marcela Antola y un montón de dirigentes de toda la provincia que tienen una fuerte vocación por cambiar nuestra provincia, y fundamentalmente la forma de hacer política", declara Bogdan con frecuencia.

Durante el primer mandato de su hermano, "Dorita" ocupó la Secretaría de Gobierno y Asuntos Sociales, de la que fue titular hasta comenzado el segundo mandato, cuando asumió temporalmente de manera simultánea esta Secretaría junto a la de Desarrollo Humano. A mediados del segundo mandato, asumió definitivamente la Secretaría de Desarrollo Humano y le dejó la de Gobierno a Clara Denoni.

Desde entonces logró una fuerte presencia territorial en los barrios y el trabajo articulado con organizaciones intermedias. Fue la impulsora del exitoso "Programa de Regularización Dominial" que permitió que cientos de familias de Gualeguay pudieran escriturar sus casas de manera gratuita por intermedio de la implementación de un programa nacional. Asimismo, los proyectos de urbanización de barrios

de la ciudad, como el Barrio Parque, fueron impulsados en gran medida por la ahora intendenta electa.

En un hecho histórico, Dora Bogdan se convierte así en la primera mujer intendenta elegida por el voto dado que Verónica Berisso, quien había llegado a la gestión como vice, asumió la titularidad del ejecutivo tras el fallecimiento por Covid-19 del intendente Federico Bogdan durante la pandemia. •



## La mayor actividad portuaria en 25 años

**UN TOTAL DE 22 BUQUES LLENARON SUS CARGAS EN LOS PUERTOS DE LAS CIUDADES ENTRERRIANAS DE IBICUY Y CONCEPCIÓN DEL URUGUAY EN LO QUE VA DEL 2023, Y SE ESPERA LA LLEGADA DE OTROS 10 BARCOS EN LO QUE QUEDA DEL AÑO, LA MAYOR ACTIVIDAD REGISTRADA DURANTE LOS ÚLTIMOS 25 AÑOS, INFORMÓ EL GOBIERNO PROVINCIAL.**

**E**n ambos muelles, barcos de distintas banderas cargan toneladas de madera de pino de Entre Ríos y Corrientes con destino a China e India, principalmente; y otros embarques con arroz. Además, Entre Ríos cuenta con los puertos de Diamante y La Paz donde se realizan embarques de bandera argentina, principalmente de soja y maíz, con destino a diferentes distribuidoras de cereales.

Entre los cuatro embarcaderos, más de 400 trabajadores se ocupan de forma directa de cada llegada, y otros 1.000 puestos de trabajo indirectos entre toda la cadena forestal, y las actividades de logística y comercialización. La actividad portuaria "llegó a estos movimientos gracias al compromiso cumplido del Gobierno provincial con el desarrollo portuario como una política de Estado, y el enorme trabajo de las empresas y trabajadores", destacó el presidente del Instituto Portuario Provincial de Entre Ríos (Ipper), Leonardo Cabrera.

Robert Rosa, presidente de la empresa Urcel Argentina, una de las compañías exportadoras que opera desde hace cinco años en los puertos entrerrianos, destacó que el ritmo

"se ha incrementado notablemente alcanzando índices históricos".

Eso, consideró, genera "cientos de nuevos empleos directos e indirectos". Las exportaciones a través de puertos conllevan "un derrame muy positivo sobre la economía provincial e ingreso genuino de divisas", agregó

el empresario, y resaltó que gracias a ello se reactivó el tren de cargas en la región.

Urcel Argentina es una empresa de ciclo completo dedicada a la industria forestal, desde la cosecha de los bosques hasta el transporte y llegada de los buques a los puertos de India y China, principalmente. ●



## Familias evacuadas por la crecida del río Uruguay

► El Ejército Argentino, Bomberos Voluntarios y distintos comités operativos de emergencia ya evacuaron a más de 220 familias, afectadas por la crecida del río Uruguay que impactó en clubes, costaneras, viviendas, calles y zonas de varios municipios de Entre Ríos sobre la costa de ese río.

Concordia es una de las ciudades más afectadas, con más de 215 familias evacuadas a cuatro centros de atención, unas ocho calles e intersecciones cortadas, gran parte de la Costanera anegada e inutilizable, al igual que complejos deportivos y clubes cercanos.

El secretario de Gobierno y Hacienda local, Aldo Álvarez, pidió "llevar tranquilidad a las familias, porque se está trabajando con mucha responsabilidad y priorizando siempre el cui-

dadado de la gente y de sus bienes".

El director municipal de Gestión de Riesgos, Mauricio Alegre, señaló que "el rápido aumento del nivel del agua apresuró los tiempos y proyecciones", pero pidió "tranquilidad a las familias que están arriba de los 14 metros" sobre el nivel del río, y afirmó que "son prioridad" quienes están debajo de ese nivel. Colón es otra de las ciudades afectadas, donde más de 10 familias (más de 40 personas, entre mayores y menores) fueron evacuadas en forma preventiva hacia domicilios particulares.

"Nos estamos ocupando de la situación hace semanas junto con Defensa Civil, fuerzas de seguridad, salud y otras instituciones", remarcó el intendente, José Luis Walser, luego de encabezar una reunión del Comité de Emergencia.

Sin embargo, precisó que existe una "previsión de crecimiento" del río en el puerto local, por lo que avanzarán en un "trabajo preventivo y ordenado" en "sedes barriales y centros de evacuados".

Una pareja de adultos mayores de Concepción del Uruguay fueron los primeros en ser trasladados de su vivienda de la zona oeste hacia una zona segura, y permanecen en el Batallón de Ingenieros Blindado 2 del Ejército Argentino. El miércoles 25 de octubre, el río alcanzó los 12,86 metros en Concordia, por encima del nivel de evacuación (12,50); en Colón llegó a los 7,99 metros, también arriba de la alerta de evacuación (7,90); y en Concepción del Uruguay se encuentra en ese nivel, estimado en 6,30 metros. ●



## Finde largo: 4.500 millones de ingresos

**LLEGARON A LA PROVINCIA MÁS DE 200 MIL TURISTAS, QUE OCUPARON EL 85% PROMEDIO DE LAS PLAZAS HOTELERAS. UN BUEN PORCENTAJE PROVENÍA DE URUGUAY Y BRASIL. CUÁLES FUERON LOS LUGARES MÁS VISITADOS.**

**E**ntre Ríos recibió durante el fin de semana extra largo de octubre, previo a las elecciones nacionales y provinciales, cerca de 200 mil visitantes, entre turistas y excursionistas, lo que generó un movimiento económico estimado en 4.500 millones de pesos y con muchas ciudades con su capacidad de alojamiento al 100%.

El buen clima, la nueva edición del Previaje, y la relación de cambio monetario con países extranjeros invitaron a recorrer la gran variedad de paisajes y experiencias con la naturaleza que tiene esa provincia, y también sus sitios históricos y cultura.

Durante los cuatro días, la ocupación superó el 85% en promedio, de las 50 mil plazas hoteleras y extrahoteleras, sin contar las casas, departamentos y dormitorios de alquiler temporario, aunque gran cantidad de ciudades debieron derivar a los visitantes al tener colmados sus alojamientos.

En ese marco, la Secretaría de Turismo entrerriana confirmó a la Agencia Télam que se trató de uno de los fines de semana largos "más exitosos del año", con un promedio de estadía de tres días.

"La puesta a punto de cada destino y servicio, la promoción previa conjunta entre los municipios, provincia y Nación, y el Previaje, entre otros programas, muestran a las claras el camino a transitar para continuar impulsando el turismo", agregó la titular, María Laura Saad.

Entre Ríos, declarada por el Senado de la Nación como "Capital Nacional de los Circuitos Termales", cuenta con 16 complejos de ese tipo en 14 ciudades, con más de 125 piletas con diferentes aguas, complejos de masajes y productos autóctonos. La ciudad de Federación recibió en su gran Complejo Termal y Parque Acuático cerca de 19 mil asistentes; erigiéndose como una de las ciudades más visitadas.

La provincia también propone el recorrido por reservas y parques nacionales en su territorio, como los parques nacionales El Palmar y Pre Delta, además de senderismo, con paseos por selva en galería en numerosos destinos. El Parque es uno de los atractivos de "Tierra de Palmares", microrregión entre varias ciudades del este de Entre Ríos y sobre la costa del río Uruguay, con playas, arroyos, caminatas por la naturaleza y complejos termales, y una agenda de actividades durante todo el año.

Durante todo el fin de semana, la Dirección de Prevención Vial de Entre Ríos contabilizó el ingreso de más de 90.000 vehículos por los seis ingresos desde el país, y un intenso movimiento en los tres pasos internacionales con Uruguay.

Si bien los turistas llegaron principalmente desde la provincia y la ciudad de Buenos Aires (50% del total de ingresos), Santa Fe y Córdoba, la mayoría de las visitas a las ciudades sobre la costa del río Uruguay fueron de extranjeros, entre turistas de partes de Brasil y

de todo Uruguay.

También el Gobierno entrerriano detectó una gran actividad de excursionismo, principalmente de provincias cercanas y los propios entrerrianos. Ríos, arroyos, lagunas, barrancas, bosques, vegetación, cultivos, zonas urbanas y pueblos colmados de historia permiten realizar excursiones en familia, paseos náuticos, pesca, visitas a museos y lugares históricos, caminatas y actividades culturales.

El promedio de gasto para un turista que se hospedó en hoteles de alta categoría fue de \$32.000 por día, sumando comidas, compras, excursiones, y otros productos. Quienes pernoctan en hoteles intermedios tuvieron un promedio de \$21.000 diarios; en hoteles económicos de 16.000 pesos; en establecimientos como cabañas, departamentos, casas o campings, destinó \$11.000 diarios, y los excursionistas promediaron cerca de \$6.000.

En Entre Ríos se pueden visitar viñedos y bodegas, almacenes de campo y pueblos con historias y degustaciones de productos y platos típicos de la cocina entrerriana, como recetas de colonias alemanas, judías, brasileñas, entre otras, y con pescados de río, nuez pecán -uno de los fuertes del departamento de Islas-, miel, y cítricos como los principales ingredientes.

Por otro lado, la provincia es estratégica para la caza deportiva, actividad que se puede desarrollar en sus parques, reservas naturales y privadas, safaris y avistajes de flora y fauna. ●



Municipalidad de  
**Gualeguay**



# Las Guitarras Gualeyas: representándonos en todas partes

**JUAN MARTÍN CARABALLO, VALENTÍN COSSO Y NADIA OJEDA LLEVAN EL NOMBRE DE SU PUEBLO COMO BANDERA A CADA LUGAR AL QUE VAN. SUS ORÍGENES, SU BÚSQUEDA ESTÉTICA Y UN PROYECTO QUE NO SOLO ES MUSICAL, SINO QUE INCLUYE GESTIÓN Y DOCENCIA.**

Por **Santiago Joaquín García**

La ciudad de Gualeguay tiene una amplia tradición en torno a la guitarra. No sólo por ser cuna de grandes músicos y festivales, sino también por albergar reconocidos luthiers. Siguiendo esa senda aparece este grupo de músicos jóvenes que desde 2017 tiene el oído bien pegado a los ritmos del litoral: milonga, chamarrita, chamamé, rasguido doble, vals. Todo esto con cierta marginalidad en torno a los formatos comerciales. Por un lado, por ser una formación de tres guitarras, sin otro acompañamiento. Por el otro, por versionar compositores desconocidos para el gran público. Escuchamos el testimonio que dan

sobre su recorrido:

“Somos un grupo independiente que nos hemos sostenido en una línea de trabajo que tiene que ver con hacer música folclórica de la región de la litoral en un formato bastante austero que son tres guitarras. No es tan festivalero como le llaman por ahí, de más instrumentos y más sonoridad, sino que conserva un poco de ese sonido más íntimo que proponen las guitarras. Si bien con tres guitarras uno puede generar una fuerza bastante importante, sigue siendo una propuesta que corre por un carril distinto al de las cosas más comerciales. Cuesta sostener la actividad, pero estamos activos. Hay

un circuito independiente en todo el país que uno va conociendo en la medida que lo transita y son los ámbitos por ahí donde más nos desarrollamos, donde más nos presentamos. Nosotros decimos que más que un grupo, Las Guitarras Gualeyas es un proyecto, porque no solo tocamos, sino que también estamos abocados a la docencia. Damos talleres, este año se editó nuestro primer libro que es la transcripción de la obra completa de Abelardo Dimota; y se editó luego de haber obtenido el primer premio del Instituto de Cultura de Corrientes, en un concurso para editar libros sobre el chamamé. Así que también tenemos esa faceta do-

cente y, entonces, por una cosa o por otra, ya sea tocando o dando clases, el proyecto se mantiene activo, tanto dentro como fuera de la provincia”.

## Guitarras del Mundo

Las Guitarras Gualeyas ya tuvieron la oportunidad de hacer una gira por Europa en 2022 y siguen conectadas con la música de otras latitudes. Así lo demuestra su participación en el Festival Guitarras del Mundo 2023 en la ciudad de Santa Fe:

“La experiencia de Guitarra del Mundo fue muy gratificante, simbólica más que nada, porque bueno, uno como guitarrista conoce y admira lo que es Guitarras del Mundo. Esta era la edi-

ción número veintinueve, hemos crecido de la mano del festival desde distintos lugares: escuchando los discos de la colección Guitarra del Mundo que editó EPSA Music; luego asistiendo a distintas sedes a escuchar; en Gualeguay tuvimos la suerte de tener durante muchos años sede del festival Guitarra del Mundo, por lo cual nos tocó ser parte organizadora también. Habíamos recibido a muchísimos guitarristas y con esta particularidad que tiene el festival de que vincula un artista local con un artista internacional y un artista nacional. Eso nos enriqueció muchísimo, nos hizo conocer a mucha gente, recibimos músicos de Canadá, de Francia, de Estados Unidos, de Cuba, todo en distintas ocasiones. Pero esta es la primera vez que fuimos programados como número nacional con Las Guitarras Gualeyas, así que fue un honor, y como digo fue muy simbólico. Estamos muy contentos, nos tocó ser número nacional en la sede de Santa Fe, así que allí estuvimos compartiendo con Adam Levin, un guitarrista estadounidense increíble, y con dos números locales de Santa Fe. Así que fue muy lindo ser parte del festival. Para la ocasión nosotros preparamos un repertorio que tiene que ver con transitar un poco lo que ha sido la música de los guitarristas chamameceros, que de a poco se han ido ganando un lugar entre tantos acordeonistas y bandleonistas que representan el género. Así que muy contentos y agradecidos



con Juan Falú y con toda la organización por tenernos en cuenta, porque sabemos que hay en Argentina muchísimos guitarristas, muchísimos, y que todos quieren ser parte del festival. Se hace en todo el país, con sedes en todas las provincias, y es un festival de referencia en todo el mundo, y es muy

grande el número de guitarristas que hay y las ganas de participar, así que no siempre se puede ser parte. Por eso es un honor y al ser la primera vez lo disfrutamos como con un plus”.

## Independencia y plataformas

Suena lindo pero no es nada sencillo sostener una carrera con esfuerzo propio. De esto nos cuentan al hablar de la agenda que se viene:

“Para estos próximos meses tenemos algunas actuaciones en agenda y algunas presentaciones de nuestro libro ‘Sentimiento de un entrerriano’. También iremos publicando algunas producciones audiovisuales que realizamos y que han quedado ahí en carpeta. A su vez, tenemos un EP que es un disco corto de tres temas de tango que grabamos junto a un cantante de Buenos Aires, pero que está afinado en Gualeguay, llamado Daniel Alexis. Eso también se va a publicar como EP en Spotify y en las distintas plataformas de escucha de música actual. Siempre estamos trabajando. No es solo tocar la guitarra lo

nuestro, justamente, hay mucho de gestión atrás para poder estar funcionando. Nosotros decimos que no deje de girar la rueda, que esté siempre activo nuestro proyecto. Tiene que ver con eso, con un arduo trabajo de gestión, de estar sentado mandando mails, notas, hablando con gente, gestionando lugares para poder tocar. Y eso se va concretando de a poco, van apareciendo fechas. Se viene la época de verano, donde por ahí hay muchos festivales. Y si bien nuestra propuesta, como decíamos al principio, no es tan festivalera, hemos tocado y la propuesta gusta. Siempre buscamos estar en esos espacios, porque son de una llegada un poco más masiva y de difusión”.

Para conectarse con el grupo se puede visitar la página oficial [lasguitarrasgualeyas.com](http://lasguitarrasgualeyas.com) y desde ahí linkear con las redes sociales (Facebook, Instagram, YouTube, Spotify). Además, se pueden encontrar algunas reseñas sobre la actividad del conjunto, imágenes y las próximas fechas.



**HOSIFA**  
CONSTRUCTORA S.A.

Obrador Ruta Prov 42- a 2.6 Km al Sur R.P. Nº 39- C. del Uruguay / CP: 3260

Administración: lunes a viernes de 8 a 13 hs  
Tel: 03442-438006 / 0343-154736129

## LECTURA

## Temor ancestral

Cuando suceda en mí la eclosión de los cielos  
seré

como los antiguos  
temeroso

En un verano propicio  
de pasto amarillo manchado  
mojaré los pies en el arroyo del sol

El aroma esparcirá  
la sombra  
donde ronda la mosca verde

El pozo más hondo llamará  
cerrando su boca negra

Sin luz  
como los antiguos  
imploraré

Un espacio euclidiano para las dudas  
Con Abril y la noche giramos  
rondamos el sol en giro general  
Círculos  
esferas  
Sobre el pedregullo caminando a la largo del camino  
todo es un giro general

Se ha levantado el manto  
por la senda del monte  
se pierde la risa

Volverán los pájaros  
sobre los techos  
Vendrán  
con un poco del gris  
que les impregna el alba

**Bernardo Uchitel** nació en Basavilbaso en 1942. Vivió en Basavilbaso en su primera infancia, en Concordia hasta los 13 años y después se radicó en Santo Tomé, provincia de Santa Fe, donde vive actualmente. Estuvo vinculado con el grupo de artistas santafesinos que se nucleaban en torno a Juan Laurentino Ortiz: Juan José Saer, Marilyn Contardi y especialmente, Hugo Gola. Tiene un solo libro publicado: "Poemas (1966-1970)", aunque sus inéditos circulan en muchas partes, casi como el viento en el campo.

# Gallay, la entrerriana que brilla en beach volley

**NACIÓ EN NOGOYÁ, ES PROFE DE EDUCACIÓN FÍSICA Y DESDE HACE UNA DÉCADA QUE SE DESTACA EN ESA CATEGORÍA, TANTO EN LOS PANAMERICANOS COMO EN LOS OLÍMPICOS.**

**C**omenzó a jugar al vóley en Nogoyá. Jugaba tan bien, que fue elegida para integrar la selección entrerriana sub-13. Años más tarde, se recibió de profesora de educación física en Gualeguay y volvió a Nogoyá, pero para trabajar como docente. Llegó al beach volley como árbitra, aunque cuando saltó a la arena y se convirtió en jugadora, los triunfos empezaron a darse con una facilidad inimaginada. La historia de Ana Gallay podría ser la historia de tantas gurisas de la provincia. Solo que el deporte transformó y visibilizó su vida.

Ana es posiblemente una de las deportistas entrerrianas más destacadas de la actualidad: en estos días lo volvió a validar en Santiago de Chile, donde se realizan los Juegos Panamericanos 2023. En Santiago, la dupla que conforma con la sanjuanina Fernanda Pereyra llegó hasta la semifinal en la categoría beach volley.

A lo largo del certamen, Gallay y Pereyra acumularon cuatro victorias y dos derrotas. Las argentinas perdieron por 2 a 0 con las estadounidenses Corinne Quiggle y Sarah Murphy, con parciales de 22-24 y 17-21, en el cierre de la primera fase. Anteriormente se impusieron a la dupla de atletas independientes (Guatemala) conformada por Paola Alvarado-Natalia Girón por 2-0 (21-11 y 21-6) y a las peruanas Claudia Gaona-Lisbeth Allecca por 2-0 (21-16 y 21-15). En octavos, vencieron al binomio dominicano integrado por Julibeth Payano-Bethania Almanzar por 21-18 y 21-15 en 40 minutos de juego. Y en cuartos, superaron 2-0 (21-16 y 21-17) a las mexicanas Atenas Gutiérrez Guzmán y Abril Flores Castro.



## Inicios

Gallay –tres veces olímpica– empezó formando dupla con Virginia Zonta. Les fue tan bien que llegaron a estar primeras en el ranking argentino en 2010. Desde ahí, su carrera no se detuvo. En 2011, clasificó a los Juegos Olímpicos de Londres 2012 luego de vencer en siete de los ocho partidos de la Continental Cup. A partir de allí se convirtió en jugadora profesional de beach volley participando en el circuito internacional. En 2015, obtuvo con Georgina Klug la

medalla de oro en los Juegos Panamericanos de Toronto. En septiembre de 2015 ganaron la medalla de plata en el Open de Xiamen, China. En junio de 2016, clasificaron en el Tour Internacional para participar en los Juegos Olímpicos de Río de Janeiro 2016.

Empezó a jugar con Pereyra y en marzo de 2019, esa dupla obtuvo la medalla de plata en los Juegos Suramericanos de Playa de 2019 y también la de plata en los Juegos Panamericanos de Lima 2019. •

## VIÑETAS



## LA VOZ ISLEÑA

© La Voz Isleña es propiedad de Tyr Medios SRL  
Contáctanos: tyrmedios@gmail.com

Año 2 Número 26 - Edición Octubre 2023 -  
laistenavoz1@gmail.com - www.lavozisleña.ar

Distribución gratuita - 2.000 ejemplares - Impreso en Editora Del Plata, Gualeguaychú, Entre Ríos

f /LaVozIslasIbicuy

t @IslenaVoz i lavozisleña